

# EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR,

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR B—Parque de la Victoria

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 2 DE MAYO DE 1908

NÚMERO 1486

## Para quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengán no ofenda á la moral ni dé resueltamente cohes contra el aguijón de la Ley de Imprenta en vigencia.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2 50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1 50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacchillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1 00  
" id " " trimestre 2 60  
" id " " semestre 5 00

## AGENTES

|               |                     |                         |                      |
|---------------|---------------------|-------------------------|----------------------|
| En Barranca   | D. Ramón Gutiérrez  | Santa Cruz              | don Leovig. Acuña    |
| Montes de Oro | J. Moreno           | Sardinal                | " Gustavo Duarte     |
| Esparita      | Bennicio Mena       | Nicoya                  | " Gregorio Cantillo  |
| San José      | Basilio Romero      | Liberia                 | " Salvador Garnier   |
| Heredia       | Elias Sánchez       | Bebedero                | " Juan María Quesada |
| Alajuela      | C. Galvo Fernández  | Bagaces                 | " Perfecto Casco     |
| Cartago       | Jesús Salazar       | Las Cañas               | " Rafael Briceno     |
| Siquirres     | J. Cecilio Gallo    | Golfo Dulce             | " Abel Franceschi    |
| Limón         | F. A. Novoa         | San Lucas               | " Mercedes Jarquín   |
| San Ramón     | Cleofás Salas       | Manzanillo              | " Felipe Tijerino    |
| Palmarés      | Se solicita         |                         | Exterior             |
| Turrialba     | Rodolfo Correa      |                         |                      |
| Pariscal      | Se solicita         |                         |                      |
| Naranjo       |                     | En Panamá               | D. Alejo Miranda     |
| Chomes        | Mateo Mena          | El Salvador (Sn. Salv.) | Mariano Zelaya       |
| Las Juntas    | Victor Mgl. Alvarez | Honduras (Tegucigalpa)  | D. Benito Zelaya     |
| Paquera       | Francisco T. Peña   | Guatemala               | Reinaldo Chamorro    |
| Humo          | Alejandro Castillo  | New York                | Alirio Díaz Guerra   |
| Bolsón        | José Pizarro        | Inglaterra (Londres)    | L. Anson & Co        |
| Palmira       | Isaac Cerda         | Francia (Périgueux)     | D. Vicente Díaz      |
| Filadelfia    | Santiago Ramírez    | Degorvier               |                      |
|               |                     | España (D. Madrid)      | Ramiro Blanco        |

## Trasporte por Manzanillo

"Cuba" se llamará la línea que compré á don José Chan en Manzanillo, que antes fué de don Jaime Zamora, á donde me trasladaré á esperar las órdenes de mis amigos y favorecedores. Atenderé á todo el que lo desee. Tengo bestias de alquiler, buenos potreros y caña de azúcar. La bodega servirá á todo el que la necesite, en la forma siguiente: la permanencia, responsabilidad y cuidado de la carga en la bodega, siempre que sea recibida por mí, y que no permanezca más de ocho días será gratis.

Recibo de la carga por quintal, diez céntimos; despacho de la misma por quintal diez céntimos; recibo y despacho de cada garratón vacío, cuatro céntimos.

La carga debe de venir con peso legítimo en la gúa. La sobrante ó que venga sin gúa será guardada en la bodega hasta q' se haga el correspondiente reclamo. No responderé por fracturas ó derrames de origen casual. Ofrezco puntualidad y esmero en el cuidado de la carga q' se me confie y puedo hacerme cargo de su trasporte desde Puntarenas hasta Las Juntas, bajo mi responsabilidad, al precio corriente; no obligándome á ningún viaje por menos de diez quintales, salvo que se pague el valor del viaje completo por le interesado.—VICENTE SOLANO.

**ELDERS & FYFFES LIMITED**

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida..... £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta.. £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

## A VISO Fresco, Fino y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José

Diríjense órdenes á los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida sucursal

**Guerra y Guerra**

15 de febrero 1908

## Literatura del sábado

### Remordimiento

—¿Vas á salir esta noche?—preguntó Matilde secamente.

—Sí—repuso Adolfo Latorre con aire distraído—debo ir al Círculo, necesitamos elegir nuevo presidente, creo que varios amigos presentarán mi candidatura....

—¿Y luego, dónde vas?

—Al café.

—¿Y después?

—¡Qué sé yo!

La conversación languidecía. Matilde, desechada y celosa, observaba á su amante de hito en hito, queriendo ofenderle, deseando reñir; y Adolfo, en virtud de misteriosos magnetismos, sentía la intención agresiva de aquellas miradas. Realmente él también experimentaba deseos de disputar, por hacer algo y pasar el rato. Hay momentos en que los amantes antiguos no tienen nada nuevo que decirse, y el mutismo y las miradas interrogadoras del uno, parecen una acusación hecha á la discreción y cariño del otro: entonces es preciso hablar para romper el encanto siniestro del silencio: en el amor hay silencios más ofensivos que una bofetada.

Estaban concluyendo de cenar; la criada acababa de marcharse después de haber servido el café, la lámpara suspendida en el comedor de la habitación recordaba un círculo luminoso sobre la mesa, con sus botellas de vino á medio vaciar, sus platos sucios y las copas que los labios mancharon de grasa. Adolfo y Matilde continuaron hablando, excitándose mutuamente á la pelea, poniendo cada vez más acrimonia y torcida intención en sus palabras: con la diferencia que ella disputaba de buena fe y él frívolamente, por decir algo y no aburrirse.

—¿Y por qué—preguntó Matilde—cuando salgas del Círculo no vuelves aquí?

—Porque saldré muy tarde y á esas horas no hay tranyía. Supongo que no querrás traerme á pie....

—Hace dos años venías todas las noches, sin que la distancia, ni el frío, ni la nieve te importasen un ardite.

—¿Tú lo has dicho!—exclamó Latorre riendo;—¡hace dos años!... Ella levantó la cabeza bruscamente; sus mejillas habían palidecido hasta la lividez; en sus ojos grandes y negros chispeaba el rencor. Adolfo Latorre sostuvo impasible aquella mirada, lamiendo y fría como un saetazo. De pronto la joven, obedeciendo á un indomable movimiento impulsivo de todos sus nervios, se puso de pie, derribando la taza de café que cayó sobre el mantel, manchándolo.

—Según eso—dijo,—creo que debemos concluir.

Estaba erguida, con una mano apoyada sobre la mesa y el ceño adusto, en la actitud de una reina absoluta que da órdenes. Adolfo, molesto por aquella acometividad, repuso fríamente:

—Como gustes.

—¿No te importa reñir conmigo?

—Sí, me importa... y hasta lo siento. Pero no olvides que, cuando más, lo siento tanto como tú.

—¿Qué quieres decir con eso?

—Que si tienes valor para despedirme... ¿cómo han de faltarme bríos para dejarte?

—Acaso no tardes en arrepentirte de haber hablado así.

—¡Oh! Si no retiras tus desdenes, yo... ¡oreólo!... no retiro los míos.

Matilde sintió que el dolor y la ira arrasaban sus ojos en lágrimas y dió media vuelta para marcharse.

—Adios—dijo.

—Adios—repuso Latorre;—¡hasta cuándo?

Ella tuvo un momento de vacilación; luego murmuró:

—Hasta nunca.

Y se fué.

Adolfo permaneció inmóvil, estrujando nerviosamente una servilleta entre sus manos, reconociendo que las palabras de Matilde habían mortificado bastante su amor propio de hombre que se cree muy querido. Después se levantó, salió del comedor y fué al recibimiento en busca de su sombrero. Al pasar por delante del dormitorio de Matilde, oyó llorar á ésta. La puerta de la habitación estaba cerrada; Adolfo acercó los labios á la cerradura y murmuró:

—Me voy.... ¿Quieres que hagamos las paces!...

Ella replicó colérica, procurando dar firmeza á su voz:

—No, hemos concluido. ¡Vete!

—¿Para siempre?

—Sí, para siempre.... ¡Adiós!

—¿Tú lo quisiste!—repuso Latorre;—adiós... ¡hasta nunca!

Después, mientras bajaba la escalera encendiendo un cigarrillo con aire tranquilo de hombre mundano, pensó:

—¡Bah, cosas de mujeres! Estoy seguro de que mañana viene á buscarme para que almorcemos juntos....

Aquella noche de agosto la pasó Adolfo Latorre muy alegremente: primero estuvo en los jardines del Buen Retiro, después en Fornos, cenando con amigos de buen humor. Volvió á su casa, á las tres de la madrugada. Entre tanto la pobre Matilde, transida de dolor, le había escrito una carta que empezaba diciendo: "Perdona mis arrebatos; estoy loca, no puedo vivir sin tí...."

Al llegar á su casa, Adolfo Latorre se puso en mangas de camisa y salió al balcón: el calor era sofocante; bajo un cielo acrisillado de estrellas, Madrid dormía el sueño bochornoso de las noches estivales: en el fondo de la calle que avanzaba en zig-zag, algunos faroles parpadaban, ejerciendo sobre Latorre una acción siniestra. Era inexplicable el hechizo que tenían las piedras del regajo, vistas desde la altura de aquel piso tercero. Adolfo algo mareado por los vapores de la cena, permanecía acodado sobre la barandilla del balcón, é inconscientemente iba adelantando el busto, más, más.... como atraído por el imán diabólico. De pronto perdió el equilibrio y cayó al espacio, haciendo una contorsión trágica. Su cuerpo fué á estrellarse sobre las piedras de la acera con ruido seco; el sereno y algunos transeúntes que acudieron á socorrerle, le hallaron inmóvil, con el cráneo deshecho....

Al día siguiente, los periódicos publicaron el sangriento fin de Adolfo Latorre bajo el epígrafe: "El suicidio de anoche". Para el público aquella noticia no tenía importancia y la olvidó pronto; Latorre era uno de tantos desdichados que se suicidan sin saber por qué....

La desesperación, en cambio, de Matilde, no tuvo límites.

—"Yo lo maté!..." pensó.

Un remordimiento sombrío embargó su alma; horrorizada de sí misma; renunció al mundo, vistió de luto y gastó su hacienda en obras caritativas.

Pasaron veinte años.

Un día los guardas del cementerio la encontraron muerta, sobre la tumba de Adolfo Latorre, con un ramito de flores en la mano....

EDUARDO ZAMACOS.

## EL PACIFICO

Hoy por mí  
mañana por tí

Primero "La República", después "La Información" y "El Cronista", luego el agudo y grave Merlín, y por último muchos amigos han expresado el deseo de que a la hora en que se cristalice en la Corte de Justicia costarricense (oh! mengua, si llegare) la inquina que el director escénico ó jefe de tramoya en Nicaragua les ha hecho aparecer sintiendo contra "El Pacífico" á los nobles condes de Brimont, se asocien los miembros de la prensa nacional y los enemigos de aquella desvergüenza, para parar el golpe ó atenuar sus consecuencias.

Tan hidalgos propósitos obligan la gratitud del Redactor de "El Pacífico", y así lo hace constar desde ahora, agregando que si el deseo expresado se convierte en una realidad, lo celebrará, nó solamente por la honra que sentirá viéndose acuerpado por entidad tan respetable como la Prensa asociada de Costa Rica, y sus simpatizadores, sino también porque ese paso será la iniciativa de una marcha hacia la solidaridad bien entendida, único camino para que el periodismo llegue á ser la fuerza y el nervio coadyuvantes en la obra de la cultura social.

Y no importa que ese primer esfuerzo, el que se haga en favor de EL PACIFICO, resulte frustrado ó baldío; la perseverancia en el propósito, y la constancia en el obrar, producirán un día sus frutos benéficos: el periodismo, por la unión, será más fuerte y respetado; cuando desde la alta cátedra de las prensas anatematice lo que es sucio y lo que es infecto, lo que es desleal y lo que es injusto, lo que es erróneo y lo que es falso, entonces los sucios y los infectos, los desleales y los injustos, el que erró y el falso, serán menos usados para ir por vías vergonzantes, dejando los amplios caminos del honor y la controversia, á refugiarse en los sombríos rincones de una obscura ley de imprenta que no tiene razón de ser en un país republicano que tiene ejecutorias de progresista y de civilizado.

Y esta iniciativa, la de la asociación de la Prensa, puede llevar á grandes fines, á resultados prácticos, en diversos campos de la vida periodística: humanidad por lo que respecta á relaciones, amistad, concordia, mutuo auxilio, mutua ayuda y solidaridad entre los obreros de la pluma; cultura, en lo que se refiere á cambio de ideas, estímulos y nobles emulaciones; política, en lo que atañe al buen nombre del país y la gloria nacional; y así de lo demás.

Ya nos parece oír á muchos escépticos burlarse de lo que ellos juzgarán quimeras y utopías. Posible es que los haya, los escépticos, seguro que los habrá. Pero no por eso debemos desalentarnos en el

noble propósito; antes bien, debemos ir adelante para demostrarles que la buena voluntad hace milagros, y, si es posible, para sacarlos de su indiferentísimo, enrolarlos en nuestras filas y hacer de ellos colaboradores útiles é importantes.

El *modus operandi* es lo de menos: acojan, lancen y discutan la idea los principales diarios del país; propongan una reunión de los periodistas y escritores, efectúese esa reunión, é indudablemente algo bueno saldrá de ella.

Para entonces, ó desde ahora, *El Pacífico* somete respetuosamente á los periodistas y escritores de Costa Rica la siguiente empresa:

Es indudable que la ley de imprenta vigente no corresponde á la cultura del país; que, fruto de una hora apasionada y febril, resultó un monstro abrupto y dañino, destinada únicamente á morder en su burdo engranaje los desahogos de los vencidos en la pasada campaña electoral. Esa ley, no la necesita el orden público, por que no es la represión de la imprenta lo que puede dar estabilidad y fuerza que sólo se adquieren con la honrada práctica de las funciones administrativas, con absoluto acatamiento á los derechos del ciudadano, reconocidos por la Constitución, y con profundo respeto á las garantías individuales.

Esa ley tiene entre otros defectos y vicios el de desvirtuar, y profanar la elevada categoría y alta misión del poder judicial. Obligar á la Suprema Corte de Justicia á pasar por encima del principio tutelar de que «nadie puede ser condenado sin haber sido oído y vencido en juicio» es un monstruoso anacronismo, es una nota destemplada, es una nota triste en el concierto de las grandes adquisiciones del derecho y de la civilización moderna. —Elevemos, pues, los periodistas y escritores un razonado y respetuoso memorial al Supremo Congreso, actualmente reunido, pidiéndole la derogatoria ó siquiera sea la reforma de la ley de imprenta. Lo conseguiremos, sin duda, y la asociación de la prensa habrá prestado un importante servicio al país, al obtener uno de sus primeros triunfos.

J. de Dios Matus

## INFORMACION

## Paso al progreso

Quizás estimulados por la vista de la hermosa casa de dos pisos que á continuación del Hotel Internacional está construyendo don Alejandro Chamorro, se proyecta colocarle un segundo piso al sólido edificio de manpostería que hoy hace veces de cuartel, situado en la calle de piedras.

En realidad que sería muy acertada tal medida pues vendría á dar espacio para higiénicas oficinas del gobierno, y contribuirá grandemente el oruato local.

## Creemos que sí

Algunas personas nos han hecho la pregunta de "si don Gerardo Matamoros, comisionado actual del gobierno para examinar las condiciones de seguridad y comodidad de los vaporcitos que hacen el tráfico al Golfo de Nicoya y á Tivives, estará encargado de examinar también el Chirá, que pertenece á una empresa particular."

## HOTEL ESPAÑOL

A fin de poder atender con las comodidades y con el mejor servicio es dable por los dignos temporadistas de este puerto, en mi ya por todos conocido Hotel Español, no he omitido gasto alguno para preparar y abastecer la cantina, cocina y bodegas, así como el local que expresamente para alojar á las familias veraniegas he tomado y arreglado convenientemente ó sea la fresca casa de dos pisos que antes ocupó la familia del Dr. Cárdenas, frente al parque, para que no echen de menos las comodidades de su hogar.

Para atender al arreglo de cuartos, cuento con un honrado matrimonio que servirá á satisfacción á mis clientes.

La cocina, como siempre, será atendida por mí personalmente.

Feliciano López

MAN CHON SING Y Cia.  
Almacén de abarrotes y géneros.

Acabau de racibir un gran surtido de PAÑOLONES, CHALES, SEDA DE COLORES Y PAÑUELOS DE SEDA de toda talla.

Por el último vapor ha llegado un número considerable de artículos del comercio Chino y Japonés, verdaderas maravillas en TELAS DEL JAPON, PORCELANAS Y CUADROS, que satisfarán el más delicado gusto.

Acérquese Ud al almacén y quedará, de fijo, complacido, y dará por bien empleado el tiempo que gaste en mirar esas novedades.

Precios sin rival.

## Aviso importante

Hotel Internacional de Puntarenas, situado cien varas al norte de la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias, ha sido reformado últimamente, por lo cual cuenta hoy con habitaciones amplias y bien ventiladas, tanto bajas como en los altos queda anexos tiene al frente en la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal.

La cocina servida por un verdadero maestro en el arte culinario, que no deja que desear al mejor gastrónomo. El aseó y buenas costumbres del interior del establecimiento, bajo la dirección de mi esposa doña Mariana Mayorga de Magri y mi buena voluntad y larga práctica harán grata estada para todos los que nos honrea con su clientela. Habitaciones propias para familias y en condiciones liberales. Cantina, bien provista. Precios módicos.

FERNANDO MAGRI,  
Propietario.

## Hotel Colombiano

Desde el día 1° de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co.

## Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada

Servicio de pasajes y fletes entre Puntarenas y Brazo Seco, Puerto Nuevo; Tivives hasta la Estación de Las Huacas, Ferrocarril al Pacífico y vice-versa.

Esta Compañía ha fletado por su cuenta vapores de la Empresa de Golfo de Nicoya para establecer el tráfico entre el interior de la República y este puerto por la vía de Tivives.

Los vapores aldrán de Puntarenas los martes y viernes de cada semana á las horas que permitan las mareas.

Para pasajes y fletes dirigirse á la citada Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada.

Puntarenas, azou 24 de 1908.

## Compra de maderas

Se reciben ofertas por maderas buenas de construcción como CEDRO, CAOBA, POCHOTO, LAUREL, MARIA GENIZARO y otras en tucas rollizas y labradas puestas en la máquina de aserrar en el Estero de Puntarenas y por precio de troza cúbica inglesa.

Diríjanse á

F. Canale & Cia.  
Puntarenas y San José

## Marcelino Losilla

AGENTE COMISIONISTA

Vendo arroz carolina - quintal @11.50

Manteca Escudo y Smith - c/da 2 lbs. @40.00

Hierro para techo - atado de 16 planchas @22.00

Completo surtido de abarrotes y tejidos. Licoras, vinos y cervezas de todas clases. Breba Diana [dulce y seca]. Me hago cargo de toda clase de comisiones

Oficina, bajos de la casa de doña Francisca de Rios

## ADOLFO ESTRADA

LIBERIA +++++

GUANACASTE

Tienda de géneros, abarrotes, vinos y licoras. La que vende más barato

Casa de la sucesión de Salvador Santos

Nosotros entendemos que los de la empresa de transporte también son de empresa particular y no vemos por qué no se extienda también al Chira, cuando se trata de la seguridad de los pasajeros. No lo sabemos, pero tenemos convicción de que sí será el Chira sometido á examen.

#### Bastante mejorado

Doña Mariana de Magri regresó por el tren de la tarde de ayer dejando en Alajuela á su esposo don Fernando ya en vía de convalecencia.

El popular amigo Magri había salido para la capital en busca de salud, donde se le trató como atacado de fiebre tifoidea, llegando á ponerse en un estado de gravedad tal que doña Mariana tuvo que marcharse allá á toda prisa; pero llevado Magri á Alajuela, donde se le trató como palúdico, ha entrado en una mejoría consoladora, lo cual celebramos.

#### Qué negocios serán esos?

En la mañana del 24 de abril próximo pasado llegó á la capital de Nicaragua el joven doctor don Belarmino Gutiérrez, encargado de negocios del gobierno del Salvador, General Figueroa, ante el gobierno de aquel país. El señor Gutiérrez es uno de los abogados más notables del Salvador, y tan joven que apenas cuenta 28 años de edad.

Nadie sabe cual es la misión especial que lo lleve á la tierra de los lagos.

#### Omisión y datos

En nuestro suelto de la edición anterior, intitulado *Un crimen por indiferencia*, omitimos decir que después de caer al suelo Mr. Esse á consecuencia de los dos machetazos, disparó su escopeta sobre su agresor Jesús Hernández, causándole la herida en el abdomen, de que hablamos.

Ahora sabemos, por persona que lo vió en su fuga, que la herida es leve pues la bala sólo interesó la carne, bajo las costillas, al lado izquierdo.

Mr. Esse sigue mejorando notablemente

#### Trabajos del Juzgado

En los últimos días del próximo pasado abril el señor Juez del Crimen falló:

Absolviendo á Elena Angulo en la causa que se le seguía por hurto en perjuicio de Juan Ruiz.

—Condenando á Gustavo Cabrera á 1 año, 5 meses y 11 días de presidio en San Lucas por el delito de hurto en perjuicio de doña Amelia Z. de Alvarez.

—Sobreseyendo en favor de María de la O Argüello en la causa que se le seguía por hurto en perjuicio de Cándida Castillo.

—Sobreseyendo provisionalmente á favor de Ramón Hernández, en la causa que se instrúa por rapto de la menor Josefa Velázquez.

#### Viajes oficiales

—Ayer hizo el Gobernador un viaje de inspección á Miramar, pasando por donde, sobre el río Naranjo, se construirá el puente.

La excavación está hecha ya, y aglomerado el material para el bastión, el cual principiará á construirse el lunes próximo.

Respecto á la sucia acequia resolvió que los vecinos pidieran á los ingenieros de las minas un presupuesto del costo que demandaría llevar por una tubería de 3 pulgadas el agua á la población.

—Hoy el señor médico del pueblo salió á hacer la visita regular á San Lucas, adonde también le acompañó el señor Gobernador, y á Manzanillo, Abangares y Chomes.

#### Estadística Evangelica

Actualmente existen en la Isla Evangélica 188 presidiarios; se han sembrado 40 hectólitros de maíz y 10 de arroz; se está haciendo el remunerador trabajo de que marcal, se han hecho 2 nuevas ga-

ritas y se construyen más alojamientos para reos, porque ya son insuficientes los calabozos construídos hasta el día.

#### Sensacional

A última hora nos encontramos en la oficina telegráfica al señor Administrador de los vapores, con un humor negro, y al ser interrogado nos respondió mostrándonos dos telegramas, los que copiamos á continuación:

*Admir. de los vapores correos del Golfo*

Hoy dirijo el siguiente telegrama al capitán de ese puerto:

"El comisionado especial del Gobierno para la inspección del estado de los vapores correos del Golfo de Nicoya, me da cuenta del estado deplorable en que se encuentra el vapor Castro; del peligro á que se exponen los pasajeros que viajen en él. Por consiguiente, mientras tanto no se hagan las operaciones necesarias, debe Ud. impedir que ese vapor continúe en el tráfico, así como todos los demás que no ofrezcan suficiente garantía de seguridad.

Esta orden comprende en especial el servicio á Brazo Seco. Puede entenderse con el encargado señor Matamoros, para que le indique el estado de las demás embarcaciones. Estas disposiciones que sirvan para garantizar la vida de los viajeros, están fundadas en la cláusula XVII del contrato respectivo.

Le transcribo á Ud. para su conocimiento y efecto.

El sub secretario de Hacienda, encargado del despacho de Fomento.

*José María Vargas*

Al señor Ministro de Fomento—San José.

El señor Matamoros me ha notificado que suspendió todos los vapores del servicio.

Hoy se despidió el personal y se cerró la oficina, quedando de hecho suspenso el servicio de correos, al menos que Ud. desee que se haga en botes, lo que se servirá contarme.

*Luis Agustín Guido.*

Administrador de la empresa de Vapores".

Divertidos quedamos ahora: ni por Tivives puede enviarse la carga al interior, por falta de vapores, ni por Esparta por la falta del puente y andarivel.

Y con el Guanacaste quedamos incomunicados totalmente.

A esto debe dársele una pronta solución.—Cuál será?

Gualquiera, pero que sea en breve.

#### La comisión de la anquilostoma

En la mañana de ayer llegaron á esta ciudad, donde permanecerán algunos días, los doctores Luis P. Jiménez y Carlos J. Alvarado, quienes integran la comisión que el Gobierno nombró para recorrer las regiones infectadas por el peligroso parásito intestinal llamado anquilostoma, y al mismo tiempo para curar á las infelices víctimas de tan penosa enfermedad.

En buena hora tuvo el Gobierno la feliz inspiración de acometer tan beneficiosa empresa; y para dar una idea de lo útil que será para el país en general el resultado de esa campaña científica, diremos que han sido curados hasta la fecha cuatro mil cuatrocientos enfermos.

En el solo cantón de Esparta, sin salir siquiera de la población, recetaron en 6 días á 750 anquilostomiásticos, y calculan que que-

#### MIGUEL CARDENAS

AGENCIAS Y COMISIONES

Compra caucho, Cueros, Pielas, Perlas, Concha Perla y Semillas de Cedrón, al mejor precio de la plaza.

Oficina, frente á don Manuel J. Torres al lado del Botiquín de los doctores Cárdenas y Guerra.

#### Aviso

Durante mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo don Jerónimo Pagés y al frente de mis negocios en Nicoya y La Mansión don Rafael Irúz.

FEDERICO APEUSTEGUI

#### Aviso

Desde el 1º del presente mes, se hizo cargo de la administración de las casas de la sucesión de Pedro Avellán, el señor Eduardo de la Guardia, con quien deben entenderse los inquilinos de dichas casas.

Puntarenas, abril 11 de 1908.

El Albacea de la sucesión.

*Diego Chamorro*

#### DAVID JAEN

Abogado de Costa Rica

Ofrece sus servicios.

Casa de la señora Worcester

M. de Morales contigua á la

casa de don Pablo Angulo.

Consultas, de 6 á 8 a. m. y de 4 á 7 p. m.

## EARTAVIA

San José y Limón

Y en Puntarenas y en todas partes de la República por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacífico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo las que se despachan con actividad y esmero.

## MIGUEL H. CESPEDES

Antes del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido un gran surtido de tarjetas postales, juguetes, confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gases de seda y de algodón, blancas y de colores. Piquees y muselinas finas. Zarzas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda flores y plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños. Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticarsia, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños.

Baules Americanos. Sacos de noche. Valijas grandes y pequeñas de legítimo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y faja ó sinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De todo se vende al por mayor y al menudeo.

## LA CIUDAD DE LONDRES

A. ASCH & BRÖS

EN SAN JOSE

CON SUCURSALES EN LIMON, CARTAGO Y PUNTARENAS

En esta ciudad frente al Club, entre La Eureka y la Alcaldía. Se vende al detall al por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

## Un negocio verdadero

Frente al Parque de la Victoria, en la calle de piedra, tengo perfectamente establecida y con magnífica clientela una pulpería de abarrotes y granos, la cual vendo únicamente por tener que abandonar esta localidad.

Quien desee entrar en un negocio positivamente seguro, entiéndase con la propietaria.

MATILDE DE FUSTER

Puntarenas, 9 de abril de 1908.

## AZÚCAR

del Ingenio "La Mansión"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chon Sing & Co

Federico Apéstequi

## ROBERT HERMANOS

SAN JOSE

ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES, el más grande, mejor surtido, y que vende más BARATO toda clase de prendas para vestir, desde la humilde chaqueta de dril hasta el aristocrático frac.—PARA LA ESTACION VERANIEGA acaban de llegar:—vestidos de lino de varias clases y colores.—Cazadores de Kaky.—Sacos de dril y ulpacas.—Pantalones.—Trajecitos para niños. Camisas blancas y de color. Cuellos de color, suaves. Corbatas Toscolo lavables. Sweters. Cinturones pistola. Ropa interior tropical. Caetines. Perfumería finísima. Artículos de Sport, etc., etc.

Las órdenes de pedido acompañadas de su importe se sirven LIBRE DE PORTE á cualquier lugar del país. Noviembre de 1907.

